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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉRTARO 
 
REGISTRO DE CANDIDATURAS 
 
DIPUTADOS LOCALES DEL PRI LEVANTAN LA MANO PARA APARECER EN LAS BOLETAS 
Por Fernando Trejo 
En las instalaciones del Partido Revolucionario Institucional (PRI), los diputados de esta fuerza política en la 
60 Legislatura del estado de Querétaro, Graciela Juárez Montes, Juan Guevara Moreno y Paul Ospital Carrera, 
manifestaron sus intenciones para participar en el proceso electoral local, por lo que esperan los tiempos para 
inscribirse ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). Graciela Juárez Montes afirmó que 
buscará contender en el proceso electoral para la Presidencia Municipal de Pedro Escobedo, por lo que espera 
los tiempos para el registro de su candidatura. “Somos un grupo de priistas que nos hemos mantenido dentro 
del partido y hemos demostrado lealtad, convicción y estamos haciendo nuestro trabajo desde el Congreso 
local, sin embargo, el tiempo de las decisiones aún no está definido, y tenemos la mano levantada, aunque nada 
está escrito”, dijo. Explicó que espera que el trabajo que ha hecho dentro del PRI se reconozca y afirmó que se 
mantendrá dentro del partido para poder trabajar desde cualquier trinchera por Querétaro. Juan Guevara 
Moreno informó que el pretende buscar la Presidencia Municipal de Colón; para ello, dijo, que se apegará a la 
ley, a la normatividad electoral, así como a los estatutos del partido. “Hemos venido trabajando y 
construyendo, yo creo que cuando el partido pone reglas claras se tienen que tener competitividad, trabajo y 
con resultados, podemos tener escenarios claros y buscaremos la oportunidad, su servidor buscara la 
presidencia municipal”, dijo. Por su parte, Paul Ospital Carrera mencionó que espera aparecer en la boleta 
electoral de los próximos comicios, aunque no definió que cargo buscará para representar a su partido en el 
proceso electoral 2023- 2024. Por su parte, la dirigente estatal del PRI, Abigail Arredondo Ramos, enfatizó que 
en los 18 municipios del estado habrá priistas listos para apoyar el proyecto y con el ánimo de seguir 
trabajando por el partido. (CQRO 6) 
 
https://www.codigoqro.mx/local/2023/12/14/diputados-locales-del-pri-levantan-la-mano-para-aparecer-
en-las-boletas/ 
 
MÉTODO DE SELECCIÓN DE CANDIDATURAS 
 
SOLO UN PARTIDO POLÍTICO HARÁ ENCUESTAS PARA SELECCIÓN DE CANDIDATURAS, REPORTA IEEQ 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) tiene registrado que solo el partido de Morena 
utilizará las encuestas como método de selección de candidaturas para la jornada de 2024, las cuales se 
realizarán por la Comisión Nacional de Elecciones. Al haber finalizado el plazo que tenían los partidos para 
reportar esta información al órgano electoral, se detalla que en el caso del Partido Acción Nacional apostará 
por la designación por parte de la Comisión Permanente Estatal, misma situación que se replica en el caso del 
partido local Querétaro Seguro que será por designación del Consejo Estatal. En el caso del Partido 
Revolucionario Institucional, realizará votación de la Comisión Estatal para la Candidaturas; el Partido Verde 
Ecologista de México realizará su selección por votación del Consejo Político Estatal. En el caso del Partido del 
Trabajo se eligió la votación de la Convención Electoral Nacional; el Partido de la Revolución Democrática 
señaló que lo realizará mediante votación de la Convención Electoral Nacional y finalmente en el caso de 
Movimiento Ciudadano se eligió la elección de la Asamblea Electoral Nacional. De acuerdo con el calendario 
electoral este viernes vence el plazo para el registro de manifestaciones de intención de candidaturas 
independientes, y posterior a ello el día 19 de enero vence el plazo para recibir los convenios de coalición de 
los partidos políticos. 
 
https://adninformativo.mx/solo-un-partido-politico-hara-encuestas-para-seleccion-de-candidaturas-
reporta-ieeq/ 
 
 
 
 

https://ieeq.mx/
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PRI TIENE 7 PERFILES PARA LAS FEDERALES: ABIGAIL ARREDONDO 
Por Karen Munguía 
Gustavo Nieto, Guadalupe Cárdenas, Mario Calzada, Alejandro Arteaga, Graciela Juárez y Délvim Bárcenas son 
algunos de los perfiles priistas que buscan las diputaciones federales a los distritos 1, 4 y 5, de acuerdo con la 
dirigencia estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI). Abigail Arredondo Ramos, presidenta estatal 
del PRI, reveló que para el distrito V federal han levantado la mano la exdiputada local Guadalupe Cárdenas, 
el exalcalde de El Marqués Mario Calzada y la diputada local Graciela Juárez. Asimismo, recordó que la 
definición de las candidaturas locales será a través de la comisión de postulación de candidatos, lo cual ya fue 
notificado al Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ), mientras que en enero se informará sobre 
si habrá o no alianza local. “Ya informamos al instituto electoral cuál va a ser el método, en la comisión política 
permanente se votó que va a ser a través de la comisión de postulación de candidatos y ya se informó eso al 
instituto. Tenemos hasta el 19 de enero para informarle al instituto de igual forma si vamos a ir en coalición o 
no”, comentó. Agregó que, posterior a definir si habrá alianza, en febrero de 2024 se emitirán las convocatorias 
para los cargos locales de diputaciones y presidencias municipales. “Hasta pasando enero, hasta que nosotros 
ya hayamos presentado si es que va a haber coalición o no, febrero es el mes donde vamos a estar trabajando 
con las convocatorias”, mencionó. (DQ 7) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/pri-tiene-7-perfiles-para-las-federales-abigail-arredondo-
11151362.html 
 
HAY 13 PERFILES INTERESADOS PARA CANDIDATURAS DE LOS DISTRITOS FEDERALES: PRI 
Por Manuel Alberto Córdoba 
La dirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Querétaro, Abigail Arredondo Ramos, 
mencionó que al interior de su partido se tienen al menos 13 personas interesadas en participar para las 
candidaturas de los distritos federales. “Es una convocatoria que ya también se aprobó a nivel federal en la 
comisión permanente (…) la lista sigue aumentando y qué bueno” señaló (…) En cuanto al método de selección 
de candidaturas, señaló que su partido seleccionó la comisión de postulación y agregó que esta decisión ya fue 
notificada al Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ). Por último, comentó que la convocatoria 
para ocupar diferentes cargos saldrá en el próximo mes de enero del 2024, y agregó que el 19 del mismo mes 
se informará si habrá una alianza del Frente Amplio por México en Querétaro. “Va a ser a través de la comisión 
de postulación de candidatos y ya se informó de eso al instituto, y tenemos hasta el 19 de enero para infórmale 
al instituto de igual forma si vamos a ir en coalición”, finalizó. 
 
https://codiceinformativo.com/2023/12/hay-13-perfiles-interesados-para-candidaturas-de-los-distritos-
federales-pri/ 
 
PRESUPUESTO 
 
ÓRGANOS ELECTORALES TENDRÁN 256 MDP  
Por Nancy Burgos 
En Querétaro, para 2024 el presupuesto de los órganos electorales locales crecerá en casi 13%, ya que el 
monto que ejercerán el Instituto Electoral del Estado (IEEQ) y Tribunal Electoral del Estado de Querétaro 
(TEEQ) suma los 256 millones 035 mil 794 pesos. Para el año en curso, ambos organismos sumaron un monto 
presupuestal de 226 millones 636 mil 920 pesos, por lo que el incremento fue de 29 millones 398 mil 874 
pesos. De acuerdo con el presupuesto aprobado por el Congreso local, para el año entrante el IEEQ recibirá un 
presupuesto de 209 millones 141 mil 162 pesos, lo que representa un incremento del 15.47% respecto al año 
en curso, cuyo presupuesto fue de 181 millones 108 mil 151 pesos. De este recurso se da cuenta que la mayor 
parte del recurso se destina a prerrogativas de los partidos políticos, que asciende a 129 millones 981 mil 433 
pesos (62.15%), mientras que 74 millones 428 mil 338 pesos (35.58%) es para gastos de operación y 4 
millones 731 mil 391 pesos (2.26%) es destinado a jubilaciones y pensiones. El concepto de prerrogativas 
creció en 12.21%, ya que para 2023 se destinaron 115 millones 829 mil 555 pesos; mientras que lo que 
corresponde a gastos de operación en 2023 ascendieron a 60 millones 678 mil 596 pesos, es decir, tuvo un 
crecimiento de 22.65%. En el caso del TEEQ, tendrá un presupuesto de 46 millones 894 mil 632 pesos, es decir 
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un incremento del 2.9%, ya que en el año actual recibió 45 millones 528 mil 769 pesos. Cabe recordar que, 
2024, se trata de un año con actividad electoral, en el que se renovarán las diputaciones locales y los 18 
ayuntamientos, por lo cual se registraron incrementos para el desarrollo de esta actividad. El recurso que se 
eroga en los órganos electorales representa el 0.4% del total del presupuesto estatal, que asciende a 61 mil 
821 millones 252 mil 203 pesos. (P 3) 
 
https://www.publimetro.com.mx/queretaro/2023/12/15/organos-electorales-tendran-256-
mdp/#:~:text=En%20Quer%C3%A9taro%2C%20para%202024%20el,millones%20035%20mil%20794%
20pesos. 
 
https://news.eseuro.com/local/2778926.html 
 

INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
JUSTICIA ELECTORAL ESTÁ EN CRISIS: R. GUTIÉRREZ 
El magistrado presidente del Tribunal Electoral del Estado de Querétaro, Ricardo Gutiérrez Rodríguez, 
expresó su preocupación por la crisis que enfrenta el sistema de justicia electoral a nivel nacional, Gutiérrez 
Rodríguez recordó la falta de nombramientos por parte del Senado de la República como el principal factor de 
esta situación. (N) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN 
 
INVITAN A ARTURO MOLINA A PRECAMPAÑA A SENADO 
La fórmula de precandidatos del PAN al senado, integrada por Guadalupe Murguía y Agustín Dorantes, externó 
una invitación conjunta a Arturo Molina para integrarse a su equipo de precampaña, en esta etapa de proceso 
interno del partido político. Destacaron que, a lo largo de su trayectoria, Arturo Molina ha trabajado por 
Querétaro con resultados visibles y capacidad probada en los diferentes espacios que ha ocupado en el sector 
público. (AM, PA) 
 
PRI 
 
HAY 13 PERFILES INTERESADOS PARA CANDIDATURAS DE LOS DISTRITOS FEDERALES: PRI 
La dirigente estatal del PRI, Abigaíl Arredondo, mencionó que al interior de su partido se tienen al menos 13 
personas interesadas en participar para las candidaturas de los distritos federales. (DQ, AM, EUQ, PA, P) 
 
BUSCAN TRES PRESIDENCIAS MUNICIPALES 
La dirigencia estatal y diputados locales del PRI reiteraron sus aspiraciones a las presidencias municipales de 
Tequisquiapan, Colón y Pedro Escobedo, de cara a las elecciones de 2024. Juan Guevara, diputado local, 
enfatizó que estará a la espera de las convocatorias, además de que la competitividad, trabajo y resultados 
serán fundamentales en la elección de candidaturas; sin embargo, insistió en su interés de buscar la 
presidencia municipal de Colón. (DQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
AM: EN FEBRERO DE 2024 CONCLUYEN OBRAS EN 5F 
El titular de la SDUOP aseguró que hay retrasos en algunos tramos de la vialidad pese a tener un avance del 
90% en el proyecto de reingeniería. (AM, principal) 
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EUQ: REINGENIERÍA ESTARÁ LISTA HASTA FINALES DE FEBRERO 
Secretario de Obras justifica que retraso en Paseo 5 de Febrero “se debió a situaciones ajenas a ICA y a la 
administración pública”; al cierre del año, carriles centrales estarán al 100% y los laterales al 90%. (EUQ, 
principal) 
 
PA: EN 2024 CONCLUIRÁ OBRA 5 DE FEBRERO 
Redireccionan tramos del acuaférico, red eléctrica, de la CEA y otros imponderables.  (PA, principal) 
 
P: TERMINARÁN OBRA DE P5F EN EL PRIMER BIMESTRE DEL SIGUIENTE AÑO  
A pesar de que la entrega estaba planeada para el mes de diciembre, durante la construcción se encontraron 
circunstancias que no estaban previstas, entre ellas, instalaciones de agua que obligaron a modificar el plazo 
del proyecto. (P, principal) 
 
DQ: PRIORIDAD EN LA CAPITAL A SEGURIDAD Y SERVICIOS 
Anuncia Vega más sueldo para policías Junto con Obras, esos rubros representarán el 60% del gasto municipal, 
informa Martínez. (DQ, principal) 
 
N: AUMENTA 10% SUELDO A POLIS 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega Carriles, anunció incremento salarial para la policía. (N, 
principal)  
 
CQRO: EN EL ESTADO, SE CREARÁ BASE DE DATOS DE LOS RECURSOS PARA LA ATENCIÓN DE 
EMERGENCIAS 
Carlos Alberto Alcaraz, Secretario de Gobierno, señaló que en Querétaro se le apuesta a la institucionalidad y 
a la coordinación con la Guardia Nacional, las Fuerzas Armadas, los bomberos, Seguridad Pública y las áreas 
de Protección Civil. (CQRO, principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
CECEQ GÓMEZ MORÍN SIGUE TRABAJANDO EN EL PLANETARIO 
El gobernador Mauricio Kuri hizo un recorrido por el Centro Educativo y Cultural del Estado Gómez Morín, en 
donde continúan trabajando en un planetario. "De verdad, espérenlo y visítenlo, está quedando 1000/10. 
Habrá imágenes extraordinarias del universo y, por supuesto, viene acompañado de inteligencia artificial", 
escribió desde sus redes el funcionario. Con una inversión de 62 mdp, el objetivo del planetario y Museo 
Interactivo es la creación de un espacio inmersivo único, que se convertirá en uno de los más importantes en 
Latinoamérica y donde podrá difundirse el turismo, la ciencia, la tecnología, el arte, la cultura y el cuidado del 
medio ambiente. (EUQ) 
 
CELEBRAN A LOS POLICÍAS EN SU DÍA 
Por todo lo alto festejaron “El Día del Policía 2023”, donde autoridades reconocieron la gran labor que realizan 
los efectivos de la Policía Estatal en beneficio de la ciudadanía. Mauricio Kuri, gobernador del estado, así como 
Iovan Pérez, SSC, encabezaron el evento, el cual se llevó a cabo en Hacienda el Batán y hasta donde elementos 
PoEs acudieron para celebrar su día. (DQ) 
 
PASEO CINCO DE FEBRERO SE TERMINARÍA A FINALES DE FEBRERO: SDUOP 
Sería a finales de febrero cuando esté terminada, casi en su totalidad, la reestructuración de Paseo Cinco de 
Febrero, aseguró el secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Fernando González. Rechazó dar una 
fecha exacta pues, recordó, “hay imponderables” que podrían retrasar la obra. Asimismo, señaló que lo último 
en construirse será la infraestructura para peatones, pero aseguró que para finales de febrero estarán 
terminados en un 90% los carriles laterales y aseguró que, con la apertura total de los carriles centrales, ya se 
puede circular por toda la obra en 16 minutos a una velocidad promedio de 60 kilómetros por hora. (DQ, EUQ, 
AM, PA, P) 
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CERTIFICA SECRETARÍA DE SALUD QUERÉTARO AL IQM 
La SESA entregó placas de certificación a la directora del Instituto Queretano de las Mujeres, Marisol Kuri, por 
la implementación de Entornos Laborales Saludables y Edificios 100% Libres de Humo de Tabaco en las 
oficinas administrativas y el Refugio Mujeres Víctimas de Violencia. La titular de la SESA, Martina Pérez, elogió 
el esfuerzo y la disciplina del personal, destacando que se han promovido estilos de vida saludables. Marisol 
Kuri resaltó la capacitación recibida, que incluyó prácticas alimenticias y de actividad física, así como acciones 
para cumplir con la Ley General para el Control de Tabaco. (PA) 
 
GOBIERNO LOGRA ACUERDOS CON HABITANTES DE COLÓN QUE SE MANIFESTARON ESTE MIÉRCOLES 
El secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, dio a conocer que se logró llegar a acuerdos con los habitantes del 
municipio de Colón, tras el bloqueo que realizaron la noche de este miércoles en la carretera 100, a la altura 
de la comunidad de La Esperanza. (DQ, EUQ, N) 
 
QUERÉTARO LE APUESTA A LA INSTITUCIONALIDAD: SEGOB 
El secretario de Gobierno, Carlos Alberto Alcaraz Gutiérrez, en representación del gobernador, Mauricio Kuri 
González, encabezó la Segunda Sesión Ordinaria del Consejo Estatal de Protección Civil 2023, donde señaló 
que en Querétaro se le apuesta a la institucionalidad y a la coordinación con la Guardia Nacional, las Fuerzas 
Armadas de la XVII Zona Militar, los Bomberos, Seguridad Pública y las áreas de Protección Civil de los 
municipios, para atender con prontitud y efectividad las demandas de la sociedad. (N) 
 
CERRARÁ QUERÉTARO CON 35 MIL NUEVOS EMPLEOS 
Querétaro cerrará con alrededor de 35 mil nuevos empleos, debido a que, aunque se ha superado la meta anual 
al mes de octubre, en diciembre se espera que se pierden 10 mil puestos de trabajo, indicó Marco Del Prete, 
SEDESU. “Todavía tenemos un reto que es en el mes de diciembre, lo hemos visto de manera cíclica, se pierden 
empleos, entonces falta para ver cómo queda el saldo final, yo estimo al mes de noviembre tener 45 mil 700 
nuevos empleos, de los cuales se perderán unos 10 mil en diciembre”, precisó. (DQ) 
 
ASUME NUEVO DIRECTOR DE LA NORMAL 
Nombraron a Ernesto Guillen, como director general de la Centenaria y Benemérita Escuela Normal del Estado 
de Querétaro, Andrés Balvanera. Ocupa el puesto que dejó Irene Quintanar quien fue designada titular de la 
USEBEQ. El nombramiento lo entregó Martha Soto, SEDEQ, quien agregó que esta designación fortalecerá la 
calidad educativa de la institución. También mencionó que se dará continuidad a la formación de las y los 
docentes. (EUQ) 
 
ALERTAN POR LLEGADA DE FRENTE FRÍO 
La CEPC informó que el próximo fin de semana se espera la llegada del Frente Frío número 17 a la entidad, 
por lo que hizo un llamado a la población para que tome las debidas precauciones. De igual manera, aclaró con 
respecto al mensaje que ha circulado a través de redes sociales en el cual hace referencia al fenómeno de 
“cristalización térmica de la atmósfera” a causa de las bajas temperaturas. (DQ) 
 

PODER JUDICIAL 
 
TRABAJADORES DEL PODER JUDICIAL SALEN DE VACACIONES EL 18 DE DICIEMBRE: MARIELA PONCE 
La magistrada presidenta del TSJ, Mariela Ponce, informó que este lunes 18 de diciembre inicia el periodo 
vacacional del Poder Judicial, con motivo de las fiestas navideñas. Esto al recordar que este viernes 15 de 
diciembre es el último día laborable para los trabajadores. (RR NOTICIAS) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
EJERCERÁ QUERÉTARO UN PRESUPUESTO DE 61 MIL 821 MDP EN 2024 
En sesión plenaria, los legisladores aprobaron la iniciativa de Presupuesto de Egresos y la Ley de Ingresos del 
Estado, que asciende a 61 mil 821 millones 250 mil 203 pesos para el año 2024. Por mayoría, aprobaron el 
Dictamen de la Comisión de Planeación y Presupuesto, la cual considera los principios de legalidad, equidad y 
proporcionalidad en la aplicación de las cargas tributarias y sus respectivas bases y tasas, informó el 
presidente de la Mesa Directiva, Gerardo Ángeles. (N) 
 

MUNICIPIOS 
 
DESTACAN NAVA Y ARAHÍ IMPACTO DE “CON ELLAS” 
El presidente municipal, Luis Nava, junto a su esposa, Arahí Domínguez, encabezó la graduación de mil 420 
mujeres pertenecientes a la sexta generación del programa "Con Ellas", quien reconoció el impacto positivo 
de este programa, que proporcionó apoyo emocional, educativo y formativo a estas mujeres. (N, DQ, PA, P) 
 
EMPRENDEN UN PROYECTO DE INCUBACIÓN 800 EGRESADAS DEL PROGRAMA CON ELLAS 
De las 13 mil mujeres de las siete delegaciones del municipio de Querétaro que forman parte del Programa 
Con Ellas, al menos 800 han emprendido un proyecto de incubación con un crédito que va de los 5 a hasta los 
50 mil pesos, afirmó Fernanda Padilla, encargada del programa Con Ellas que depende de la Secretaría de las 
Mujeres del municipio de Querétaro. (AM, PA) 
 
PERSONAS EN SITUACIÓN DE CALLE HAN AUMENTADO EN UN 10%  
Hasta en un 10% se ha incrementado el número de personas en situación de calle en el Centro Histórico que 
ha detectado el Instituto para Prevenir Conductas de Riesgo, en voz de su titular, Teresa Borbolla. Se descartó 
que las personas en situación de calle tengan algún tipo de padecimiento mental grave, solos sería el 2% de la 
población total, mientras que los expulsados sociales es la principal causa de la indiferencia.  (EUQ) 
 
EL 60% DEL PRESUPUESTO MUNICIPAL SERÁ PARA SEGURIDAD, OBRAS Y SERVICIOS PÚBLICOS 
El Ayuntamiento de Querétaro anunció que el presupuesto aprobado para el 2024 será destinado en mayor 
porcentaje a temas de seguridad, obras y servicios públicos; explicó el titular de la Secretaría de Finanzas, 
Francisco Martínez. El funcionario agregó que para el año que entra se considera una asignación de 7 mil 400 
millones de pesos, un 22.5% más que lo aprobado en 2023. En total, estos tres aspectos concentran 4 mil 426 
millones de pesos del presupuesto total, es decir, el 60% del mismo.  (DQ) 
 
ENTREGA LUIS NAVA EL “PREMIO MUNICIPAL DE BIODIVERSIDAD 2023” 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó la entrega del Premio Municipal de Biodiversidad 
2023, que realiza la Secretaría de Desarrollo Sostenible a través del Instituto de Ecología y Cambio Climático 
del Municipio de Querétaro. (DQ, N, PA) 
 
EN LA INFORMALIDAD 506 VENDEDORES AMBULANTES 
Hasta el momento, el municipio de Querétaro tiene identificados a 506 vendedores ambulantes, de los cuales 
una parte están en el proceso para regular su situación, afirmó Juan Carlos Arreguín, subsecretario de gobierno 
municipal. (EUQ, PA) 
 
REENCUENTRAN CON SU FAMILIA A 500 PERSONAS EN SITUACIÓN DE CALLE 
En cinco años, el municipio de Querétaro, a través del Instituto para Prevenir Conductas de Riesgo, ha atendido 
a 500 personas en situación de calle a quienes después de un proceso de entre 6 a 8 meses se reencuentran 
con su familia, afirmó la directora Teresa Borbolla. “Actualmente, hay 19 personas en el hogar de transición y 
en cinco años, de 2018 a 2021, hemos atendido a 292 personas y de 2021 al día de hoy 399 personas que se 
han reencontrado, en su mayoría, con su familia, por lo que estamos llegando a 500 personas”. (PA) 
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INFORMACIÓN GENERAL 
 
LA NUEVA RECTORA DE UAQ ASUMIRÁ EL 15 DE ENERO 
Este jueves 14 de diciembre se llevó a cabo la última sesión ordinaria del año en curso del Consejo 
Universitario de la Universidad Autónoma de Querétaro, mismo que fue presidido por la rectora Teresa García. 
El 15 de enero del 2024, la rectora electa Silvia Amaya tomará protesta y se convertirá en la nueva presidenta 
del máximo órgano de la UAQ. (PA, DQ) 
 
SUPAUAQ pide reposición del proceso de elección del sindicato de académicos 
Buscan integrantes del SUPAUAQ, registrar planillas, piden reposición del proceso de elección del sindicato de 
académicos. Luego de una sentencia del Juzgado. Primero, en este sentido, el grupo de sindicalizados señala 
que hay intervención de gente con intereses partidistas. (DQ) 
 
EXIGEN A HERRERA SACAR LAS MANOS DEL SUPAUAQ 
Gilberto Herrera y Morena buscan controlar el Comité del SUPAUAQ interviniendo en su proceso interno, 
aseguró Osvaldo Gutiérrez, integrante del comité directivo de dicha organización gremial. Según explicó, 
operadores políticos de Herrera han cabildeado para que las elecciones íntimas fueran ganadas por imponer 
a la dirigencia que ganó en el proceso de sucesión y, por ello, 30 profesores integrantes de seis planillas a las 
que no se les permitió participar obtuvieron una sentencia de amparo para que se reponga todo el proceso 
electoral. (EUQ) 
 
FISCALÍA OFRECE RECOMPENSA POR CUATRO SUJETOS 
El vicefiscal de Investigación Científica y Policial de la Fiscalía General del Estado, Humberto Pérez, anunció 
que ofrecen una recompensa de dos millones de pesos para localizar a cuatro sujetos que responden a los 
sobrenombres de “El Alaska”, “El Rickson” o “Nixon”, “El Mayola” o “Maidana” y “El Comandante”. Esto debido 
a la investigación exhaustiva y permanente que este organismo autónomo ha realizado por diversos hechos 
delictivos ocurridos en la zona metropolitana, relacionados con personas privadas de la vida, agresiones a 
civiles y elementos policiales.  (N, DQ, EUQ, PA) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
CUARTO DE GUERRA 
Cartas. Josué Guerrero Trápala, inminente candidato del PAN en Corregidora, dejó la secretaría particular del 
gobernador para dedicarse en cuerpo y alma a su precampaña. Se aproxima la elección del alcalde interino 
que dejará Roberto Sosa al pedir licencia y que tentativamente sería el regidor Adolfo Colín, peeerooo… resulta 
que Colín también es impulsado por “anayistas” para operar la comunicación social de la campaña de Felipe 
Macías. Fondo. Ahora que Jorge Camacho Ortega terminó su gestión al frente de Coparmex, en automático está 
entre los personajes de experiencia que podrían equilibrar con experiencia y madurez la apuesta del PAN, 
fundamentalmente juvenil. Dio estabilidad al gremio empresarial en la época más negra, tiene oficio 
conciliador y ha destapado su deseo de meterse a la política partidista. Agenda. El 15 de enero rendirá protesta 
la nueva rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro, Silvia Amaya Llano. Tras el aumento de 13% que 
de nuevo dio Mauricio Kuri a la UAQ, ese día de renovación será clave para componer la relación entre la 
autoridad universitaria y el gobernador. (DQ, ESSJR) 
 
EXPEDIENTE Q “FEBRERO” 
Por Adán Olvera 
La obra tiene avances importantes que se tienen a lo largo del tramo y antes de que termine el año se estarán 
habilitando algunos sectores importantes para darle movilidad al tránsito vehicular. Según el secretario de 
Obras, se han dado aperturas estratégicas para acabar con las afectaciones que tienen, es el caso de que 
avenida Zaragoza en un tramo que ha quedado abierto y pronto los carriles para ingresar a Tlacote estarán 
habilitados; otro punto importante es Coahuila, Bernardo Quintana y la intersección con 5 de Febrero. Y es 
que hoy es un punto caótico para el transporte público y para miles de habitantes de esa zona. La empresa ICA 
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lleva estos atrasos importantes en la obra y tienen que ver con la interpretación de los planos y con 
imponderables que han salido conforme avanza la obra. Esta infraestructura tenía que ser entregada en este 
año y sobre todo cuidando el ánimo social de cara a un año electoral, las molestias de los ciudadanos por el 
tráfico en la zona metropolitana son todo un tema que podría reflejarse, a la hora que los políticos hagan 
campaña. Sin duda veremos a esta obra como un asunto que será argumento en la contienda electoral y es que 
en política electoral casi se vale de todo. Lo importante será ver cuánto nos resuelve la obra en materia de 
movilidad a los queretanos. De rebote. El Municipio de Querétaro aprobó y destinará un presupuesto histórico, 
responsable y transparente que prioriza los servicios públicos, la seguridad y la infraestructura para que las 
familias vivan mejor en Querétaro. El Presupuesto de Egresos 2024 está enfocado a consolidar las acciones y 
programas de este gobierno en 5 años y quieren cerrar de manera responsable. (DQ) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Arturo Molina se sumará al equipo de precampaña al Senado de la República de Lupita Murguía y Agustín 
Dorantes. Los precandidatos destacaron su trabajo en favor de Querétaro, capacidad probada y resultados 
visibles en los diferentes espacios que ha ocupado. Lupita Murguía y Agustín Dorantes externaron una 
invitación conjunta a Arturo Molina Zamora para que se integre a su equipo de precampaña en esta etapa de 
proceso interno de la fuerza política. La fórmula de precandidatos del Partido Acción Nacional (PAN) destacó 
que, a lo largo de su trayectoria, Arturo Molina ha trabajado por Querétaro con resultados visibles y capacidad 
probada en los diferentes espacios que ha ocupado en el sector público. Por lo anterior, lo invitaron a formar 
parte de su equipo y ambos recordaron que el proceso interno está dirigido a militantes, simpatizantes y 
órganos del PAN. Suman esfuerzos CETQro y Nefrovida. La Secretaría de Salud (SESA) informó que el director 
general del Centro Estatal de Trasplantes de Querétaro (CETQro), Álvaro Ugalde Zarazúa, y la presidenta de la 
Organización Nefrovida, AC, María Juana Patricia Ramírez de Arellano Mendoza, firmaron un convenio de 
colaboración con el objetivo de fortificar la cultura de donación de órganos y tejidos con fines de trasplante en 
los municipios de Querétaro y San Juan del Río. La dependencia estatal enfatizó que, derivado del convenio, se 
brindará acompañamiento a los pacientes con enfermedad renal crónica en su protocolo para trasplante y se 
efectuarán acciones de difusión para sensibilizar a la población para la donación. Plaza de la comunidad de 
Santa Rosa Xajay se mejorará: diputado. Más de 1 millón de pesos se gestionaron y se invertirán para mejorar 
la plaza principal de la comunidad de Santa Rosa Xajay, del municipio de San Juan del Río, informó el diputado 
local Germaín Garfias. Explicó que los trabajos a realizar consisten en la colocación de 39 metros cuadrados 
de adocreto y de 217.91 metros lineales de repison de concreto en la parte frontal; también incluyen la 
colocación de 23.46 metros cuadrados de piso de concreto, botes de basura, luminarias, árboles, 136 metros 
lineales de barda perimetral y escalones con rampa de concreto; todo ello, con un poco más de 1 millón de 
pesos. El legislador sanjuanense dijo ser cercano a los habitantes de la comunidad. (CQRO 2) 
 
BAJO RESERVA 
Arturo Molina deja hoy gobierno para irse a la campaña panista. Este día se anunciará un relevo de primer 
orden en el gobierno municipal capitalino de Luis Nava. Deja su cargo el secretario de Gobierno, Arturo Molina, 
quien realizó un buen trabajo durante los últimos dos años. Molina, un político experimentado, con apertura 
al diálogo y a la negociación, se va a incorporar como coordinador de campaña de Guadalupe Murguía y 
Agustín Dorantes, quienes son los precandidatos panistas al Senado. Molina le entregará la estafeta de la 
Secretaría de Gobierno municipal a Martín Arango, quien se desempeña como subsecretario en la Secretaría 
de Gobierno estatal, pero antes como secretario general del Comité Estatal del PAN. Roberto Sosa se irá de 
Corregidora hasta febrero. El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa, identificado con el grupo político de 
Ricardo Anaya, nos comentan que dejará su cargo en la primera quincena de febrero. Planea, nos cuentan, 
pedir una licencia definitiva, debido a que será candidato a diputado federal del PAN por el cuarto distrito, 
circunscripción que incluye a los municipios de Corregidora y Querétaro, en su zona sur. Antes de ponerse la 
cachucha de candidato, Sosa tiene el compromiso de entregar una amplia red de ciclovías y concretar 
proyectos de inversión de la cadena HEB quien planea abrir dos tiendas en la demarcación. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS 
Hasta febrero. Finalmente, luego de muchos retrasos e indefiniciones sobre la fecha de término de las obras 
en Paseo 5 de Febrero, la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas (SDUOP) reconoció que la empresa 
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responsable, ICA, podrá terminar el proyecto hasta finales de febrero del próximo año, por lo que se 
extenderán los trabajos por otros dos meses. El titular de la SDUOP, Fernando González Salinas, explicó que la 
ley prevé sanciones a la constructora por los retrasos que tanto han afectado a los queretanos.  Cobrarán 
servicios. Los diputados locales aprobaron que la Defensoría de los Derechos Humanos del estado podrá 
cobrar por los servicios que realice, como cursos, capacitaciones, talleres y seminarios, además de algunos 
otros trámites. La explicación de los legisladores es que el organismo autónomo podrá hacer estos cobros 
como medida de recuperación de gastos y no como un concepto recaudatorio.  Diálogo. El próximo lunes, se 
convocará nuevamente a reunión a las autoridades del municipio de Colón y a los habitantes de la comunidad 
de La Esperanza, en esa demarcación, para establecer los canales de diálogo y resolver las afectaciones que 
una obra de drenaje mal ejecutada ha causado en la localidad. El edil Manuel Montes y sus funcionarios ya 
dejaron plantados a los ciudadanos en la reunión programada el pasado 11 de diciembre y que provocó el 
bloqueo de la carretera 100 este pasado miércoles; dicen que esta vez no faltarán a la cita. (AM) 
 
FUEGO AMIGO  
Muy navideñas dos de las consejeras de la Universidad Autónoma de Querétaro asistieron con sus gorritos 
rojiblancos a la última sesión del año, encabezada por la rectora Margarita Teresa de Jesús García Gasca, que 
el 15 de enero próximo entregará la estafeta a Silvia Lorena Amaya Llano. En la reunión de ayer se informaron 
los últimos avances en obras y proyectos. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Ni tan joven ni tan viejo. Hoy cumple 74 años nuestro colaborador   MARIO ARTURO RAMOS MUÑOZ, EL 
POETA DE LA CRUZ, autor de “Hasta que vuelvas” y muchas canciones interpretadas por JOSÉ JOSÉ, LUIS 
MIGUEL, Emmanuel, VIKKI CARR, MARCO ANTONIO MUÑIZ y otros artistas, además de La Cantata Querétaro 
y una docena de libros, incluido el Cancionero Queretano. ¡Larga vida, poeta! Agua decembrina es fría y 
cristalina. (PA 1) 
 
TABLERO  
Por Sergio Venegas Alarcón  
Catón.“Si todo México fuera como es ahora Querétaro, sería un México mejor”. Esto escribió el miércoles 
pasado uno de los columnistas más leídos de este país, Armando Fuentes Aguirre, luego de una plática en 
nuestra ciudad. “Esta ciudad, hermosa, antigua población y moderna urbe, tiene templos y conventos entre los 
más bellos de América y plantas industriales entre las de tecnología más avanzada en el mundo. Su clima es 
bonancible, su gente agradable y laboriosa”. Eso apuntó en “De política y cosas peores” la columna de Reforma, 
reproducida en centenares de diarios. Debe haber hecho “algo bueno, muy bueno”, admite, para ser invitado 
a hablar, en donde, terminó escuchando los resultados contra la corrupción por el trabajo del gobernador 
Mauricio Kuri, “un político de nuevo cuño, empresario de éxito a quien sus conciudadanos llamaron a servir 
en la función pública”. Lo califica, así sin regateos, como “un hombre culto, profundo conocedor de la historia 
de México y con una gran vocación de servicio”. Catón no regala elogios. Lo conozco hace tres décadas. Nos 
presentó nuestro gran amigo Armando Castilla Sánchez (qepd) con quien fundó en 1975 el periódico 
Vanguardia de Saltillo, la tierra de ambos, la Atenas de México. “El Gordo” Castilla, como le decían sus cercanos, 
alcanzó celebridad en 1981 al tirar al gobernador Óscar Flores Tapia, tras una dura campaña de denuncias 
sobre corrupción y excesos. Él fue el mejor conducto para una relación fructífera con Catón, a quien muchos 
años después acompañamos en la inauguración de la primera estación cultural promovida por un particular y 
única radiodifusora autorizada en el sexenio del presidente Ernesto Zedillo. “Radio Concierto”, como ahora se 
llama, fue instalada en su casa. Armando ponía sus discos y cerraba a la hora de comer o dormir. Hoy funciona 
las 24 horas y es un referente de la radio en el norte del país. Famoso por sus cuentos y anécdotas, un día, en 
el restaurante “Pour la France” de nuestro amigo Armando Castilla, nos contó la historia de un paisano suyo 
que murió y llegó ante San Pedro, en donde otros hacían cola. Oyó pedir acceso a Antoine de Flaubert, de París, 
a Giovanni Camilleri de Florencia y a William Shelley, de Londres. Y luego le tocó a él. ¿De dónde vienes? De 
Saltillo, respondió. Pues pásale, a ver si te gusta, le dijo el de las llaves de la gloria. Hoy Armando Fuentes sabe 
que hay otro lugar, más bonito que Saltillo y que, como reconoció aquí, “si todo México fuera como es ahora 
Querétaro, sería un México mejor”. ¡Salud, querido Armando! -BLANCAS Y NEGRAS- El PRI-AN.Así le llaman 
en Morena a la alianza –desde antes de su formalización actual- del PAN y el PRI. Bueno, pues 
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independientemente de que muchos de los hoy morenistas vienen de esas canteras, hoy resulta que están 
siendo mencionados para las principales candidaturas. Los morenistas puros, que los hay, no dan crédito a las 
versiones de que la exsenadora priista Socorro García Quiroz, suplente de Pepe Calzada, iría en primer lugar 
en la fórmula de la 4-T para la Cámara Alta, por el único mérito de colaborar con la hermana de Adán Augusto 
en el SAT. Pero, por si fuera poco, como lo adelantó ayer El Armero en su columna, es posible que “un popular 
exalcalde capitalino podría cambiar las reglas del juego de Morena por la Presidencia Municipal de Querétaro”. 
Y a fe mía que no se trata del impresentable Marcos Aguilar. El presunto podría ser ni más ni menos que 
Armando Rivera Castillejos, del que ya le habíamos adelantado sus acercamientos con Morena, lo cual fue 
negado y renegado por los cercanos a Armándolo Juntos, quien hace meses dejó de colaborar con la alcaldesa 
de León, Guanajuato y regresó por sus fueros. Eso sería un portazo para los muchos aspirantes conocidos: 
Arturo Maximiliano García, Chema Tapia, Juan José Jiménez, Mauricio Ruiz Oláes y otros que han trabajado, en 
mayor o menor medida, por la causa del presidente López Obrador y la candidata Claudia Sheinbaum. Y no 
incluyó a las mujeres que encabezan las encuestas, como la exdiputada Paloma Arce Islas, porque tanto los 
aliados de la 4-T como los de la oposición (PAN, PRI y PRD) parecen haber optado por hombres para las 
candidaturas a la alcaldía capitalina. Ups. En las estructuras oficiales continúan los reacomodos al calor de las 
candidaturas. Arturo Molina deja la Secretaría de Gobierno del Ayuntamiento para irse a la campaña de la 
candidata a senadora Lupita Murguía y lo sustituye Martín Arango, mientras Carlos Herrerías pasa a la 
secretaría particular del gobernador en sustitución de Chepe Guerrero, aspirante a la alcaldía de Corregidora, 
panistas todos. Igual se espera haya presidentes municipales interinos en El Marqués y Corregidora, porque 
Enrique Vega Carriles va en la fórmula de Agustín Dorantes al Senado y Roberto Sosa será candidato a 
diputado federal. Este último podría ser sustituido por Germán Borja Jr. Y bueno, el personaje de la semana es 
sin duda el secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, Fernando González Salinas, quien ayer no dijo 
lo que temíamos escuchar. La obra magna de 5 de febrero no estará este mes, como nos había jurado y 
perjurado, sino a fines de febrero. Este columnista le creyó (igual que Kuri) y ha perdido dos apuestas. Pagaré. 
-LA FRASE DE LA SEMANA- Redefición. En Querétaro no hay secuestros, hay levantones: Alejando Echeverría 
Cornejo, fiscal del Estado. ¡Ah, bueno! -JUGADA FINAL- Sangre nueva A los de la Cuarta Transformación que 
se siguen nutriendo de antiguos militantes del PAN y el PRI, partidos del “viejo régimen”, un transformador 
¡Jaque Mate! (PA 2 
 
#POLÍTICA CONFIDENCIAL  
Factura. A unos meses de concluir la LX legislatura, el grupo parlamentario de Morena no ha logrado ponerse 
de acuerdo en sus posturas, ya que en gran parte de los votos en el pleno fueron divididos y parece que así 
seguirán, pues nos comentan que el coordinador de la bancada no tiene interés en generar cohesión con sus 
compañeros.  Presupuesto. A pesar del incremento a diversos rubros en el Ejercicio Fiscal 2024 del municipio 
de Querétaro, llama la atención que no sea así en el caso de la movilidad, uno de los temas que la ciudadanía 
considera prioritario, basta ver las quejas que se emiten en redes sociales, donde, un día sí y el otro también, 
los ciudadanos expresan su descontento por ese tema.  Tequisquiapan. Los priistas muestran confianza en que 
será Toño Macias quien encabece la candidatura en el municipio. Sin embargo, nos platican que en el PAN 
Daniela Salgado ya daba por hecho que ella estaría en la boleta. Veremos qué perfil es el que tiene mayor peso 
en la alianza.  Lenia Batres es la nueva ministra de la SNCJ. Desde la reforma de 1995 no había ocurrido que 
fracasara el consenso en el Senado, lo cual dice mucho del talante del gobierno del presidente Andrés Manuel 
López Obrador.  (PA 2) 
 
EL ALFIL NEGRO 
Gran Acierto. Pertrechar a la policía, darles aumento salarial y prestaciones, es la forma más segura de 
protegernos, Si están bien ellos, también lo estamos nosotros. (N 1) 
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PERIÓDICOS  
AM: AM QUERÉTARO EFB: EL FINANCIERO BAJÍO LJ: LA JORNADA 
CQRO: CÓDIGO QRO EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO N: NOTICIAS 

DQ: DIARIO DE 
QUERÉTARO 

ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN 
PA: PLAZA DE 

ARMAS 
E: EXCÉLSIOR EU: EL UNIVERSAL P: PUBLIMETRO 

EE: EL ECONOMISTA 
EUQ: EL UNIVERSAL DE 

QUERÉTARO 
R: REFORMA 

 
 

Nota Publimetro (p. 3) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 NOTA EUQ (PÁG. 3) 
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Nota Diario de Querétaro (p. 7) 
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